

2023 - 2024, LES ANNÉES SE SUIVENT ET SE RESSEMBLENT

2023 a été une mauvaise année pour la France sur le plan économique, financier, mais aussi sur le plan social avec les manifestations contre la loi retraite, les émeutes urbaines et la lente dégradation de notre système de santé comme éducatif. Elle a été catastrophique sur le plan démocratique avec le bruit et la fureur à l'assemblée nationale, avec la multiplication des 49-3 et avec le fiasco du débat sur la loi immigration. 2024 sera-t-elle l'année d'un renouveau démocratique ?

L'année 2024 ne s'ouvre pas sur de meilleurs auspices : un président de la République sans majorité ayant personnalisé le pouvoir, Gabriel Attal que dit 142 fois Je dans sa déclaration de politique générale, une mise en place du nouveau gouvernement laborieuse, des partis politiques déconsidérés et incapables de proposer aux citoyens un projet cohérent et exigeant, une crise agricole montrant notre difficulté à faire face à des injonctions contradictoires, un manque de vision motivante d'un devenir commun en France, en Europe et dans le monde. C'est l'avenir de notre société, de notre culture et de notre démocratie qui sont en jeu.

Le Pacte civique lançait l'alerte en 2017 sur la crise du politique dans son livre *Relever le défi démocratique*¹. Améliorer la qualité de notre vie démocratique requiert, d'une part, de mieux écouter des citoyens qui de leur côté doivent approfondir leur civisme, d'autre part de promouvoir l'éthique du débat² à partir d'informations fiables ; parmi les sujets nécessitant une délibération approfondie, il y a celui de la façon de promouvoir

l'interaction constructive entre l'économique, le social et l'écologique du local au global. De plus, le bilan des ministres chargés du renouveau démocratique qui se succèdent n'est pas convaincant.

Heureusement, de multiples initiatives existent pour préparer ce renouveau parmi lesquelles j'ai noté : de jeunes citoyens qui travaillent dans un Labo des partis pour proposer des bases de leur refondation ; des maires et citoyens qui essaient au sein de la Fabrique de la transition de mutualiser leurs expériences et de partir du concret issu du terrain pour bousculer les responsables politiques et les partis ; deux conventions citoyennes qui ont permis d'expérimenter une façon de les impliquer ; le Pacte de pouvoir de vivre qui a lancé une école de la citoyenneté ; le Pacte civique qui évalue la qualité de notre vie démocratique et l'action du pouvoir en place³.

Pour coconstruire un devenir commun⁴, nous devons établir un diagnostic partagé de la situation et discerner les chemins à suivre vers un cap réaliste et ambitieux. Le pouvoir de penser et de discerner doit déboucher sur un pouvoir

d'agir en s'appuyant sur notre mobilisation et sur nos capacités à coopérer. La gravité de la situation en France, en Europe et dans le monde devrait convaincre nos concitoyens de dépasser les querelles politiciennes comme leurs indifférences pour prendre leurs responsabilités civiques en s'impliquant lucidement et courageusement dans la durée. ■

Jean-Claude Devèze
Cofondateur du Pacte civique

1- Jean-Claude Devèze, Jean-Baptiste de Foucauld, Pierre Guillaume, *Relever le défi démocratique face à un monde en mutation*, Chronique sociale, janvier 2017.

2- Jean-Claude Devèze, *Pratiquer l'éthique du débat. Le défi de la délibération démocratique*, Chronique sociale, 2018.

3- *Le Pacte civique, Et en même temps... Regards sur les 18 premiers mois du second quinquennat d'Emmanuel Macron*, Jacques André éditeur, 2023.

4- Jean-Claude Devèze, *Coconstruire un des devenir commun. Vers des renouveaux humanistes, conviviaux et civiques*, Chronique sociale, à paraître fin mars 2024.